

---

# REDE NOSSA SÃO PAULO

Este documento faz parte do  
Repositório Digital da  
Rede Nossa São Paulo

[www.nossasaopaulo.org.br](http://www.nossasaopaulo.org.br)

Facebook, Youtube e G+: Rede Nossa  
São Paulo

---

Twitter: @nossasaopaulo

## **NOSSA SÃO PAULO**

### **Reunião do Colegiado**

**18 de Julho de 2007**

**Local: CENPEC**

**Autor: Emiliano Graziano (Gesto / Apel Consultoria)**

---

#### Participantes

Nome	Organização
Odilon Guedes	Instituto Pólis
Emiliano Graziano	Apel Consultoria
Jorge Wilhelm	JWCA
Pedro Pontual	Instituto Pólis
Maurício	ISPS
Oded Grajew	ISPS
Chico Whitacker	Comissão Justiça e Paz
Luanda Nera	ISPS
Maria Alice	SESC

---

#### **ATA**

Sugestões da última reunião:

1. Pensar num processo de formação sobre orçamento e produzir material
2. Montar um grupo de trabalho de orçamento
3. Montar listas de preços com impostos, imprimir e espalhar pela cidade.
4. Restabelecer o fórum de orçamento de São Paulo. Há várias pessoas que se reúnem no Polis, para discutir o orçamento. Podemos fazer uma nova discussão, ou nos juntar à discussão do Polis. Nenhum dos dois grupos é excludente
5. Somar a ações que já estão sendo feitas

6 Montar 2 frentes de trabalho, uma com a população local (por subprefeitura) e uma por classe trabalhista (mais geral), para acompanhar os orçamentos das secretarias.

7. Mandar e-mails a deputados e vereadores.

8. Elaborar um seminário sobre orçamento, fazer vídeo e distribuir para escolas.

9. Produção de material, com Perguntas Frequentes sobre orçamento, cartilha de orçamento e formação para escolas.

A questão central é: como poderíamos despertar o interesse de professores, na comunidade para debater uma questão central da cidadania. Nas sociedades onde isso é claro, há um acompanhamento firme do orçamento, como se gasta o dinheiro público. Como despertar o interesse? Vídeo, curso, palestra?

Temos que usar os grandes meios de comunicação, nos moldes que está sendo feito com o Dia sem Carro, onde a comunicação é feita pela Lew Lara. Porque não podemos chegar a este nível, pedir uma campanha de grande impacto? Mas precisamos ter uma estrutura para dar estas informações. O uso de uma grande agencia é fundamental.

Teríamos que trabalhar a formação, articulando com o GT de educação. Que propostas faremos ao GT de Educação? Seria importante desenvolver oficinas, para que fossem incorporadas no GT de educação.

*JW*

---

O XXX ficou de enviar a minuta do PL com todas as sugestões e dúvidas que nós levantamos na reunião.

*Pedro Pontual*

---

O texto vai contemplar a diferenciação do PPA, LDO, etc.

*JW*

---

Estaria pronto antes de 1 de abril para poder amarrar com a LDO.

*Oded*

---

Supõe-se que na campanha seja estabelecida a maioria das metas e diretrizes elencadas neste documento.

Quanto mais avançar este tipo de debate e propostas na campanha, melhor.

*JW*

---

O problema é que não se conhece muito o orçamento público antes de assumir o governo. Não há transparência.

*Oded*

---

Um dos nossos objetivos é aumentar exatamente esta transparência do orçamento para que os candidatos tenham mais conhecimento e domínio para estabelecer suas propostas.

Qual a melhor maneira de encaminhar isso? Pelo prefeito ou nós levamos à Câmara?

*Odilon*

---

Normalmente o prefeito tem a maioria dentro da Câmara.

Talvez fosse interessante se todos os partidos apresentarem na Câmara, assim temos a aprovação garantida.

*Maurício*

---

Se o Movimento apresentar a todos os partidos acho mais fácil.

*Chico*

---

Quando trabalhou o Conselho de Representantes, sua proposta ficou sendo o projeto 01/2001 – que é o primeiro projeto apresentado na legislatura. Isso foi um acordo da Câmara para demonstrar que davam importância ao tema. Isto poderia ser feito com nosso projeto.

*JW*

---

Poderia ser solicitado ao presidente da Câmara que todos os partidos recebessem o Movimento para apresentar o projeto.

*Odilon*

---

Apresentar não significa que vai ser aprovado. Precisamos fazer uma pressão muito grande para garantir a aprovação.

*Oded*

---

Em termos de estratégia, está pensado fazer uma reunião com mídia. Melhor antes ou depois da entrega?

*JW*

Melhor depois.

*Chico*

O ato de entrega deve ser combinado. Deve ser em uma sessão. Pode ser convocada uma sessão especial.

*Odilon*

Não precisa de uma sessão especial. Pode ser na reunião do presidente da casa.

*Chico*

O problema é que é uma mudança da Lei Orgânica. E para mudar não pode ser por iniciativa popular, tem que ter a assinatura de uma certa quantidade de vereadores – um terço se não se engana. A iniciativa de entrega é importante para criar o ambiente. A reunião antes com cada partido é importante para que todos ou a maioria assinem no ato a representação para apresentar o projeto ali mesmo.

*Oded*

E depois entrega ao prefeito?

*Chico*

Nada impede que o prefeito envie um representante para sinalizar que apóia.

*JW*

Melhor não.

*Oded*

Pode ser o líder do governo o representante dele?

*Chico*

Mas deve ser negociado antes com o prefeito também.

*Oded*

Quando chegar o projeto precisa ser melhor analisado para que não seja excessivamente rígido. Está prometido para esta semana? Se possível deve ficar pronto para a primeira semana de agosto.

*Maurício*

A vinda da coordenadora do Consejo "Cómo Vamos" teve alguma repercussão na imprensa e isso certamente tem ou vai ter alguma repercussão nos vereadores. O problema que vejo é que se demormos muito, sejam criadas barreiras à proposta do Movimento na Câmara.

*Chico*

---

Talvez valesse a pena conversar diretamente com os líderes e não com o presidente da Câmara só.

*Odilon*

---

O que vai fazer isso andar ou não é nossa capacidade de pressão.

*Oded*

---

Nossa articulação será com a rede que compõe o Movimento e suas próprias redes e com a mídia também.

Seria interessante ter o presidente da Câmara antes e com os líderes dos principais partidos junto. Isso é importante para ele não se sentir excluído porque, afinal, ele tem o poder nas mãos.

*Luanda*

---

A idéia é usar isso como gancho para iniciar a discussão na imprensa.

*Maurício*

---

Seria o caso de colocarmos as empresas assinando o documento?

*Oded*

---

Sim. As empresas e organizações que compõe o Movimento demonstram a força que ele tem.

*Chico*

---

Temos que ter cuidado para não parecer que queremos controlar a Câmara. Isso pode ferir o ego deles.

*Oded*

---

Mas, de acordo com os resultados do exemplo de Bogotá, temos que o prestígio e a qualidade da Câmara aumentou com o acompanhamento popular dos trabalhos.

*Chico*

---

Os vereadores vão identificar esta iniciativa com o Voto Consciente e o trabalho de fiscalização exercido por eles já há algum tempo.

*JW*

---

O fato de ser apresentado pelo Movimento e assinado por todas as entidades dá um peso político importante.

*Oded*

---

Pensando nisso para a primeira quinzena de agosto. A entrega e as conversas.

*Chico*

---

Podemos colocar tudo ao mesmo tempo para que não tenha o surgimento de movimentos contrários ao Nossa SP dentro da Câmara – o que dificultaria muito a aprovação mais tarde.

*JW*

---

São duas coisas:

- I. O encontro com o presidente da Câmara;
- II. A apresentação do projeto;

*Chico*

---

É importante uma apresentação do Movimento na Câmara.

Faria duas reuniões: uma de apresentação do Movimento na Câmara e outra do Projeto de Lei (PL).

*Odilon*

---

Se quando se fez a apresentação do Movimento ao presidente da Câmara, ele se dispôs a fazer a reunião com as lideranças, estamos resolvidos.

*Chico*

---

Vamos ouvir que estão à disposição e tudo o mais que conhecemos.

*JW*

---

Mas o que estamos apresentando é uma fiscalização do Executivo e não da Câmara como pode parecer.

*Pedro Pontual*

---

Temos que esclarecer a impressão de sermos uma concorrência. Os vereadores não podem pensar que seremos uma fiscalização do Executivo, concorrente ao trabalho da Câmara.

*Oded*

---

Sabemos que não há o interesse de aprovarem e por isso vamos ter que aprovar com o apoio da mídia e de nossa rede. Faria antes uma reunião com as lideranças para dar uma idéia da nossa proposta.

PT, PSDB, PMDB, DEM são os mais importantes. PV também tem uns vereadores importantes. Precisamos ver quem tem representatividade e falar com todos antes de agosto. Por isso é importante trabalhar o projeto esta semana.

*Jorge Pontual*

---

Também é importante fazer uma preparação de mídia, conversando que vamos fazer isso com a Câmara, etc.

*Oded*

---

Quando começou o Movimento, foi realizado um Seminário sobre transparência da Câmara onde se convidou pela primeira vez o Àgora, Voto Consciente ,etc.

*Luanda*

---

Já pode sair na mídia?

*Oded*

---

Ainda não.

## **SEGUNDO TEMA: DIA SEM CARRO**

*Oded*

---

Dentro do eixo educação para a cidadania foi escolhido o Dia Sem Carro. Começou com o Eduardo Jorge (Secretário Municipal do Verde e Meio Ambiente) e depois o Walter Feldman. Por coincidência estava preparada a Virada Esportiva para o mesmo dia. Depois veio a CET e por último o Secretário dos Transportes.

As barreiras foram sendo ultrapassadas.

Nesta sexta feira, 10 hs da manhã, na Secretaria dos Esportes, vai ser apresentada a campanha (proposta) com a idéia de experimentar a cidade de outra maneira.

Temos a intenção de trabalhar o antes, o durante e o depois do evento.

Precisamos discutir politicamente o fato de que a ficha caiu na PMSP de que esta é uma oportunidade de se promover e o Prefeito percebeu que tem um gancho ali. No encontro sobre construção sustentável da semana passada na FGV, ele utilizou a pesquisa IBOPE do Movimento em sua fala. Parece que a popularidade dele está crescendo com isso.

Algumas coisas estão acontecendo:

- 1- a Estapar vai oferecer em seus 600 estacionamentos que as bicicletas tenham estacionamento gratuito neste dia e vai falar com os demais do membros do Sindicato para aderirem;
- 2- Caloi está pensando em um passeio ciclístico ou em ofertar bicicletas para degustação da população neste dia;



- 3- A Prefeitura está pensando em viabilizar bicicletas para este dia e um plano permanente de ampliar as ciclovias e bicicletários para estacionamento em locais públicos. Hoje já saiu que algumas ciclovias estão sendo recuperadas em estações de metrô. Está sendo pensado em como deixar isso permanente na cidade;
- 4- Google está pensando em reunir com a SPTrans para melhorar/ampliar o roteiro de deslocamento utilizando o transporte coletivo oferecido no site da SPTrans. Também vai ser colocado na semana anterior o logo da página do Google decorado com motivo do Dia Sem Carro;
- 5- Petrobrás está pensando em assumir alguns compromissos de reduzir a quantidade de ppm de enxofre nos combustíveis dos atuais 500 para 50 e estabelecer metas para os anos neste dia;
- 6- As empresas de motoboys e o Instituto Ethos estão trabalhando para dar um selo às empresas responsáveis para que estas sejam preferidas na contratação dos serviços de entregas rápidas pelas empresas associadas;
- 7- O Secretario de Transportes quer iniciar um trabalho com campanhas de educação e repressão para o respeito à faixa de pedestres neste dia;
- 8- Devemos mobilizar artistas, mímicos e palhaços pela cidade para atuar na educação no trânsito;
- 9- CBN topou na semana anterior, no programa do Milton Yung, fazer uma série de seminários sobre estes assuntos todos com o Movimento: poluição, transporte público, transporte alternativo, etc.;

Precisamos utilizar este gancho para começar a dar visibilidade para a nossa metodologia. Vamos coletar dados para alguns indicadores neste dia e comparar com os dados para o próximo ano do Dia Sem Carro.

O IBOPE está disposto a fazer uma pesquisa gratuita para este dia. Vamos fazer uma reunião de *briefing* a partir de 15 de agosto (segundo IBOPE, um mês de antecedência é suficiente para este trabalho). Mas podemos fazer uma reunião antes.

Secretário de Educação está comprometido em fazer um trabalho com as Escolas municipais. Tem a idéia de chamar as escolas particulares também.

Já está elaborado um pré-cardápio de atividades sugeridas para o que se fazer com bicicleta neste dia que será disponibilizado no site do Movimento.

Por coincidência isso tudo entrou na mídia atualmente.

*JW*

---

Tentou fazer a Operação Bicicleta com:

- 1- Tentativa de Caloi patrocinar a Volta de SP;
- 2- Concurso de design de uma bicicleta para se guardar dentro de um apartamento;

Estabelecimento de bicicletários obrigatórios nas estações públicas de metrô, etc. – têm diversos desenhos de modelos de bicicletários que o Estapar pode utilizar;

- 3- Diversas ciclovias estão previstas no Plano Diretor;

Na cidade de SP, onde temos muitas colinas e muita chuva, certamente as bicicletas não serão um veículo urbano permanente.

*Chico*

---

Pode sistematizar isso para o Mauricio.

*JW*

---

Mandou ontem para Zuleica o projeto “Uma árvore, 4 vilas” que é como criar uma rua sem movimento de carros. Consiste em criar um obstáculo em um cruzamento – que pode ser uma árvore, uma quadra, uma praça, etc. – que altera a qualidade de vida nestas 4 ruas.

*Oded*

---

Importância de idéias como esta de serem levadas na sexta.

*Odilon*

---

O prefeito poderia anunciar a implementação de algumas destas ciclovias que estão no Plano Diretor neste dia.

*Oded*

---

Isto está pensado em conjunto com outros anúncios.

*JW*

---

Outra idéia é o **relógio da poluição**. Operados pela Cetesb que informam a qualidade do ar na direção em que se estava indo.

*Maurício*

---

Temos um engenheiro da CETESB que informou que é cara uma estação de medição e por isso tem só nove em operação na cidade toda. Uma proposta é a construção destas estações por empresas e a exploração dos relógios mostradores com publicidade.

No final de julho vamos sistematizar o que já existe em um documento.

*Oded*

---

PNUD anunciou que tem o Atlas de SP já pronto. Eles têm a idéia de lançar em conjunto com o Movimento em Agosto. Já existe Atlas deste tipo para Recife.

São vários indicadores muito bem distribuídos pela cidade. Alguns são atualizados e outros não pois dependem de dados oficiais.

Como podemos viabilizar atualizações dos indicadores com mais freqüência? O que faremos com todos estes indicadores?

*JW*

---

Apesar de o PNUD não ser um Programa que cuide das cidades, ele entra neste assunto que seria do Habitat porque é ligado diretamente ao Secretário da ONU. Por isso politicamente é mais ágil.

## **TERCEIRO TEMA: ORÇAMENTO PÚBLICO**

*Oded*

---

Estamos elaborando uma metodologia de acompanhamento orçamentário. Fazendo uma pesquisa de mapeamento de distribuição de recursos por subprefeituras.

*Odilon*

---

Em 15 dias teremos um estudo de alguns indicadores básicos por subprefeitura. Definimos uma lista de produtos e seus impostos – lista de produtos populares. Vai ser feita uma tabela e distribuir para a população.

Querem fazer um estudo sobre a influência de impostos no orçamento familiar.

Levantar em 13 subprefeituras se há a divulgação obrigatória dos dados de orçamento.

Fazer um estudo da classificação funcional programática do orçamento municipal. Ali vai se ver de fato quanto cada área gasta na cidade.

Criar um dado de receitas e despesas do orçamento municipal.

Precisa ser criada uma cartilha convidativa à leitura com itens que chamem a atenção. Depois vai fazer uma reunião com o pessoal da comunicação para definir isso.

*Oded*

---

Comparar o mapa da vulnerabilidade social com a destinação dos recursos é muito importante. Assim dá a transparência desejada ao orçamento que queremos.

Se conseguirmos isso, ainda que não muito preciso, é importante para a visualização do cidadão.

*Odilon*

---

Talvez seja possível personalizar um caderno para cada subprefeitura com os dados locais em uma cartilha padrão para a cidade toda.

*Oded*

---

Acha o mais importante comparar as diferentes subprefeituras e não só os dados da subprefeitura.

*JW*

---

Precisa cuidado com obras que tenham mais de uma subprefeitura juntas para não distorcer os dados orçamentários.

*Odilon*

---

Este processo inicialmente será impreciso e precisará de alterações. Precisamos trabalhar a descentralização dos recursos de novo.

*Pedro Pontual*

---

Precisamos estar preparados para canalizar o impacto que vamos criar com isso.

*Oded*

---

Vamos aperfeiçoar primeiro. Depois vamos levar isso para o orçamento público como item definidor.

*Odilon*

---

Na medida em que se tenham estes dados poderá ser mensurado o investimento necessário em cada uma das subprefeituras para resolver os problemas.

*Pedro Pontual*

---

Onde o cidadão vai poder travar este debate?

*Chico*

---

O que o cidadão que ficou impressionado pode fazer?

*Odilon*

---

É o subprefeito.

*Chico*

Isso precisa ser indicado ao cidadão.

*Oded*

A pressão deve ser em fóruns de acompanhamento regionais em cada subprefeitura e através da pressão em, cada vereador.

*Odilon*

Decisão de um seminário dia 15 de agosto de aproximadamente 6hs sobre informações técnicas básicas para que se possa discutir orçamento na sua comunidade.

*Oded*

Os jornais gratuitos têm sido muito colaborativos e influenciado o debate nas emissoras de rádio também.

*Odilon*

Quem vai convidar?

*Oded*

O grupo de orçamento do movimento deve convidar a todos, inclusive a professora.

*Maria Alice*

O lançamento Atlas do PNUD será marcado para dia 15 de agosto provavelmente.

*Odilon*

A elaboração de uma cartilha demora mais. Os dados das subprefeituras podem ser feitos em separado e lançados como outro documento à parte.

*Oded*

Isso deve ser lançado como uma cartilha e vai ter grande impacto.

*Odilon*

O estudo das subprefeituras pode ser feito rápido e o comparativo entre todas vai causar um enorme impacto.

*Mauricio*

Só o comparativo em IDH regional e orçamento de cada subprefeitura pode ter um grande impacto.

*Odilon*

Isso vai tornar mais claro a cada cidadão o investimento da PMSP em sua região. Precisa dos dados do IDH por subprefeitura que não têm hoje.

Podem colocar algumas análises ao final do documento para indicar os pontos importantes nas análises.

Para cada subprefeitura será levantado: Orçamento, população, km quadrado, renda familiar, chefe de família e IDH.

*Chico*

---

Todos devemos colocar que somos do Movimento Nossa SP em suas assinaturas nos diversos artigos.

*Mauricio*

---

Reunião com assessoras do Secretário de Planejamento para dia 23 de julho. Precisamos reunir uma pequena equipe para ouvir como o InfoLocal será organizado.

Podemos solicitar os dados interessantes ao Movimento nesta ocasião. Para isso precisamos organizar quais os dados que nos interessam.

*Chico*

---

Dia 26 vem uma delegação de Lion. 10 representantes regionais (espécie de deputado estadual). Vêm com o interesse de observar experiências de Desenvolvimento Sustentável de cidades, inclusive o Movimento. O objetivo é de ouvir a nós e não contar nada. Precisam de uma apresentação de o que é o Movimento e o que trabalha.

*Oded*

---

Podemos ouvir algo deles? Isso pode gerar algo para nós?

*Chico*

---

Isso pode gerar alguma irmandade no futuro. A cidade de Lion tem realizado diversos debates de importância mundial.

*Oded*

---

Podemos propor um Acordo de Cooperação. O convite para este encontro será enviado hoje. Idéia de formação de GTs par os assuntos. Poderiam produzir cadernos e cartilhas. Podem ser motivados para as eleições do ano que vem.

*Chico*

---

Precisamos de um grupo que vai avaliar tudo e reunir todas as contribuições individuais em torno da idéia da mudança de SP como um todo. Precisa ser algo além de uma somatória de propostas. Precisa ser um indicativo de para onde estamos caminhando. Seria quase que um Plano de Governo para a prefeitura, pelo governo estadual, pelo governo federal em cada uma das suas esferas pela cidade.

No fundo agora estamos com uma explosão de idéias e alguém precisa organizar isso para ser apresentado aos candidatos no próximo ano.

*JW*

---

Idéia de organizar em um livro sonhando SP para 2050. Cada capítulo seria fruto de um seminário.

*Chico*

---

Organizar as idéias da forma como se o Movimento fosse um candidato a prefeito para o ano que vem. A própria organização deve ser feita de maneira inovadora. Não se colocar as coisas do ponto de vista das obras, mas do ponto de vista das necessidades do cidadão. A colocação destas idéias pode qualificar o debate entre os candidatos e imprensa para o próximo ano.

Será o responsável pela organização do documento.

*Odilon*

---

Motivo da falta de tanta gente?

*Oded*

---

Férias de muita gente.

PRÓXIMA REUNIÃO => 01 DE AGOSTO NO SESC VILA NOVA DE MANHÃ.